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近日，中国青年报社社会调查中心联合问
卷网对 2002人进行的一项调查显示，68.7%的
受访者曾购买过“心灵鸡汤”类的励志书籍，
51.0%受访者喜欢“鸡汤文学”，但 42.3%的受访
者认为同类型书籍泛滥，缺乏新鲜感。

受访者中，00后占0.4%，90后占19.0%，80后占
53.6%，70后占19.6%，60后占5.9%，50后占1.3%。

89.7%受访者读过“心灵鸡汤”

“每天晚上睡觉前，基本都会读几篇‘心灵鸡
汤’。”在北京某高校读大二的乔明泽看来，“这些
文章中往往有很多生活哲理，很让人受用”。

“逛书店时，很容易被励志类书籍吸引。”
深圳某互联网公司员工张锐馨平时就喜欢读
书，最近，她买了不少“励志读本”。

在北京理工大学读大三的张晨曦很少读
“鸡汤”类的文章：“相比起一些人人都懂的大
道理，还是经济、历史类的干货知识对我更有
吸引力。”

调查显示，89.7%的受访者读过“心灵鸡
汤”，其中 20.3%的受访者经常读，8.5%的受访
者从未读过“心灵鸡汤”。

有多少人愿意付费购买“心灵鸡汤”类的
励志书籍呢？数据表明，11.0%的受访者买过
很多，57.7%的受访者买过一些。还有 28.0%的
受访者从未买过，3.3%的受访者表示不好说。

“读一些‘心灵鸡汤’时，感觉文中说的仿
佛就是我自己。”张锐馨说，她最喜欢的励志类

作家是李尚龙，“他写的那本《你只是看起来很
努力》，从标题到内容都很戳心，反映了很多年
轻人身上的问题”。

“我很喜欢刘同。”乔明泽说，“刚上大学时
有段时间非常迷茫，刚好读到他的《谁的青春
不迷茫》，这本书给了我很多鼓励，也让我对生
活有了新的规划。”

孙景涛(化名)是河北唐山某中学的语文老
师，“我平时会建议学生多看些励志类的文章，
既能积累好词好句，又能增强学习动力”。

结果显示，50.2%的受访者认为“心灵鸡
汤”能引发读者共鸣；48.0%的受访者表示是生
活压力大，给自己鼓励；43.9%的受访者认为文
笔优美；34.4%的受访者认为文风温暖；27.9%
的受访者表示能够给自己启迪和指导；24.8%
的受访者表示没时间阅读更长篇幅的文章。

51.0%受访者喜欢“鸡汤文学”，
42.3%受访者认为缺乏新鲜感

谈及“鸡汤文学”盛行的现状，贵州某出版
公司的编辑李芳(化名)表示，这是读者和出版
社之间的一种双向选择。“读者偏爱励志类的
书籍，出版社就会出版更多同类型的书；反过
来，某一类书的‘扎堆儿出版’也会对读者的选
择造成影响”。

“励志类书籍就像快餐，吃起来过瘾，却没
什么营养。读得多了，会发现许多都是一个

‘套路’。”张晨曦直言。

调查中，51.0%的受访者认为“鸡汤文学”
传递正能量，非常喜欢；42.3%的受访者认为同
类型书籍泛滥，缺乏新鲜感；39.4%的受访者认
为“心灵鸡汤”过多会让人感到矫情；30.0%的
受访者认为这是应势所趋，无可厚非；26.3%的
受访者认为“鸡汤文”大都缺乏深度，不适合作
为主要阅读类型。

人的兴趣各异，喜欢的书籍类型也不尽相
同。调查显示，除“心灵鸡汤”，读者喜爱的读
物类别还有：历史类(37.0%)、财经类(36.9%)、传
记类(34.2%)、科普类(31.2%)、“干货”类(27.6%)
和漫画绘本(15.4%)等。

“我们的阅读不应该局限在某个类别，而应
该广泛涉猎。”张晨曦认为，只有对每个领域都
有所认知，才能知道自己真正感兴趣的是什么。

孙景涛则表达了对当下年轻人阅读现状
的担忧：“很多孩子没有养成从小阅读的习惯，
对阅读和写作的态度是功利和应试的。”

本次调查中，67.8%的受访者平时阅读的
主要目的是增长知识、拓宽视野，56.4%的受访
者目的是放松心情，45.4%的受访者是为了获
取最新资讯，34.5%的受访者希望通过阅读了
解专业性观点，还有 21.7%的受访者阅读的目
的是消磨时间。

“年轻人爱读励志类书籍不是坏事，但更
重要的是要培养孩子们对阅读的热爱，多读

‘无用之书’，享受阅读的乐趣。”孙景涛说。
据《中国青年报》报道

68.7%受访者购买过“心灵鸡汤”类励志书籍,42.3%受访者认为同类型书籍泛
滥，缺乏新鲜感

“心灵鸡汤”类书籍喜忧参半

一本叫《心灵鸡汤》的“心灵鸡汤”类图书

□新华社记者 王旺旺

从目前种种迹象来看，今年一季度票房难
免会陷入负增长的尴尬状态。业内期盼的“回
春”并未到来，院线公司的整合动作却方兴未艾。

3月 7日，保利文化发布公告，宣布其全资
子公司保利影业投资有限公司以 6.8亿元收购
星星文化 100%的股本权益，接管旗下 21 家影
城。大地院线也动作频频，在 1月份以人民币
33.87亿元的价格拿下了橙天嘉禾娱乐（集团）
有限公司旗下所有的中国大陆地区影城。龙头
万达院线本月初宣告旗下RealD 6FL认证影城
达到 100 家，RealD 6FL 认证厅数也达到 258
厅，均居亚洲首位。这种“大鱼吃小鱼”的模式，
让院线市场正从分散走向整合。

在院线整合的过程中，资本的力量推波助

澜。同时，行业单屏产出由 2015年 138万下降
至 2016年 108万，一些影院处于亏损状态，结果
会导致部分亏损影院退出市场或是被并购，从
而加速影院集中度提升进程。

显然，单屏产出下滑，但成本基本不变，院
线公司就会亏钱，这对运营、管理、盈利能力较
弱的小型院线冲击最大。一份行业数据显示，
目前五成院线都处于亏损状态。影视行业分析
师汪翔表示，大院线由于规模、运营、管理、品牌
等方面的优势，通过并购可以将其优势复制至
被收购院线，同时达到降低竞争风险、缩短市场
培育时间、快速扩大规模的效果，考虑到一二线
城市影院数量已经趋于饱和，大院线相比于新
建影院，将更倾向采取并购手段横向扩张。

另一方面，在票房增速换挡、银幕增长逐渐
饱和下，院线竞争加剧，横向整合也是必由之路。

电影院线提前进入并购整合期

某院线电影厅

本报27日讯（记者衣春翔）27日，参加奥地利第 11届
世界冬季特奥运动会的我省特奥运动员、教练员载誉回哈，
省政府、省残联等相关人员到机场迎接。

第 11届世界冬季特奥运动会 3月 18日至 24日在奥地
利举行，这是我国第 7次组团参加世界冬季特奥运动会。
中国体育代表团共取得 24枚金牌、22枚银牌、25枚铜牌共
计 71枚奖牌的优异成绩。我省特奥运动员在比赛中均有
上佳表现，共争夺到 7枚金牌、5枚银牌、2枚铜牌，向世界展
现我省特奥健儿的风采。

特奥会我省运动员获佳绩

本报讯（记者谭湘竹）26日下午，哈尔滨道里区通江街
犹太老会堂音乐厅里不时传出合唱声，不过细听，歌声响一
句停半天，哪句跟哪句都不挨着。怎么回事？原来这里正
在举办一场声乐沙龙。

声乐沙龙的第一堂课是《歌唱的技术与艺术》，108个座
位挤进近300位市民。主讲专家郁正民，除了哈尔滨市格拉
祖诺夫音乐艺术学校校长和哈尔滨音乐学院博士生导师的
身份外，还有十多个国家级身份。课堂上，郁正民运用讲授、
演唱、实践、鉴赏相结合的方式为爱好者免费授课。路过进
来蹭课的哈尔滨商业大学大二学生王浩和女朋友黄煊煊感
觉“过程很‘high’，很享受，学习到不少声乐发声技巧。”

据了解，音乐沙龙由格拉祖诺夫音乐学校主办。该校
是上世纪 20年代由著名小提琴家、俄籍犹太人戈里德施京
及其夫人荻浓创建，并以俄罗斯著名作曲家格拉祖诺夫的
名字命名，当时吸引来自世界各地的钢琴家、管弦乐演奏家
来校任教，培养了众多成就卓著的中外音乐人才。哈尔滨
市文化旅游集团有限公司 2014年在原址重建哈尔滨市格
拉祖诺夫音乐艺术学校。为了更好继承学校的悠久历史，
学校专门聘请了 9名外籍教师。

格拉祖诺夫音乐学校
举办声乐沙龙

本报讯（记者陆少平）省评剧艺术中心受吉林省中外文
化交流中心之邀，经吉林省戏曲剧院授权，将于 6月赴长春
参加“花开桃李梅——十二地方戏曲剧种《桃李梅》同城汇
演”活动，演出两场。日前，省评剧艺术中心《桃李梅》正式
建组，开始投入紧张的排练。

据了解，《桃李梅》是吉剧经典保留剧目，讲的是明万历
年间，知县袁如海和夫人封氏所生三女：玉桃、玉李、玉梅，
玉桃嫁与总兵府承吏赵运华，次女玉李聘给外甥燕文敏，玉
梅精通诗书、聪明过人，封氏爱如掌上明珠。玉李逛庙会
时，被三镇总兵方亨行看中。他为人残暴专横，逼迫赵运华
为媒、袁如海应下亲事。封氏闻讯大怒，在玉梅支持下，智
斗总兵，获取方亨行欺君的庚帖。玉梅女扮男装进京状告
方亨行，路遇应试举子洪学勤，心生爱慕之心。玉梅偶中状
元，钦封八府巡按，判明案情，拿下方亨行，不仅促成玉李、
文敏这对有情人，自己也与洪学勤终成眷属，齐拜花堂。

在主创团队上，省评剧艺术中心主任张坤携著名评剧
表演艺术家王向阳、中心优秀导演高石辉、刘俊峰联袂组成
导演组，共同移植该剧；中心国家一级演奏员孙磊、李丽娜
分别担任音乐设计和唱腔设计。

省评紧张排练名剧《桃李梅》


